

prières et de nos œuvres, et attendre de nous quelques secours.

* * *

Le purgatoire existe. C'est un dogme qui repose sur les preuves les plus solides. Il a pour lui toutes les traditions et toutes les autorités : les poètes, les philosophes païens, les patriarches, les prophètes, la mythologie, la Bible, l'Évangile, les docteurs, l'histoire et les monuments de la peinture et de la sculpture. Tout proclame l'existence du purgatoire.

Écoutez Notre-Seigneur : « Réglez vos comptes avec votre adversaire, nous dit-il, pendant que vous êtes dans le chemin ; car autrement votre adversaire vous remettra entre les mains du juge, et le juge vous livrera, à son tour, à son ministre, et le ministre vous enfermera dans une prison dont vous ne sortirez, je vous le déclare, que lorsque vous aurez payé votre dette jusqu'au dernier denier. » L'adversaire dont parle Jésus-Christ c'est Dieu lui-même, dit saint Augustin ; le juge, c'est le sauveur qui s'appelle le juge des vivants et des morts ; la dette, c'est la peine que nous avons encourue par nos péchés ; la prison, c'est le purgatoire d'où l'on ne peut sortir qu'après avoir entièrement satisfait à la justice de Dieu.

* * *

Cette foi au purgatoire est un besoin de notre cœur. En effet, nous avons besoin de croire que nos défunts ne font que s'éloigner de nous, sans nous quitter complètement ; c'est une satisfaction pour notre cœur de pouvoir prier pour eux, leur être utile, et vivre avec eux à travers la tombe. Si nous croyons à cette vérité, la mort perd son empire, le tombeau son horreur, et la séparation extérieure son amertume.

La foi au purgatoire est une conséquence de notre croyance en Dieu. Dieu est saint. Rien d'impur ne peut arriver à lui. « Qui habitera votre tabernacle, ô mon Dieu, s'écrie le prophète ? Celui-là seulement qui est sans péché et qui possède la perfection de la justice. » Mais où est dans ce monde la clarté sans ombres ? Où est l'or sans mélange ? Où est la beauté sans rides ? Où est la vertu sans défauts ? Comment les justes acheveront-ils de se purifier pour paraître devant Dieu ? Par le purgatoire. Dieu est juste. Il pardonne, mais il exige une réparation. La